
中超球队北京国安的韩国外援

金玟哉最近引发了不小的争议，他

在韩国的一档访谈节目中各种吐槽

自己的俱乐部队友， 从队友回防不

力，到自己被“一个人当两个人用”，

还说自己“和主教练不熟”。

这段访谈引来了不少国内球迷

的不满， 国安俱乐部称金玟哉已经

向俱乐部和队友口头和书面致歉，

并愿意接受任何处罚。

金玟哉应该挨罚吗？ 答案是肯定

的。 有人说，他说的很可能是实话啊，

说实话也要挨罚？ 殊不知足球是一项

团体运动，团结重于一切，因此职业足

球界的行规之一， 就是不公开批评队

内事务，把意见“留在更衣室内”。当年

曼联队长基恩公开炮轰C罗、 弗莱彻

和费迪南德这些大牌队友表现太差，

就成为他被主教练弗格森扫地出门的

主要原因之一。

不只是行规， 如今职业球员的合

同条款里， 很多都写明接受采访前需

要征得俱乐部的同意， 而且不能发表

负面言论。 从金玟哉道歉的速度和力

度来看， 他的合同中很可能也存在类

似约束。

“端起碗吃饭放下碗开骂”，确实

在一定程度上可以定义金玟哉的行

为，作为职业球员，还真没有随时随地

吐槽的权利。

当然，具体到金玟哉吐槽的内容，

外界似乎也有理由在规则框架内宽待

之。

一方面， 他的话是因为节目效果

需要而被剪辑成“只有吐槽”的面目，

其实金玟哉说的不只有负面内容，和

队友的关系也并不像节目呈现出来的

那么糟糕。节目存在一定的误导，这也

是主持人向金玟哉道歉的原因。

另一方面， 他的吐槽从用词到内

容，其实并没有激烈或严重失实之处，

更像是《吐槽大会》上“主咖”明星对台

下好友的那种吐槽。 只是因为他的外

援身份和文化差异， 才引发了更多的

解读。

更何况， 金玟哉说的虽然未必都

是事实， 但确实反映了中国球员在场

上踢球态度的现状。因此，无论是作为

“被吐槽主角”的俱乐部队友还是更多

中国同行 ， 都不无可参照借鉴之

处———对职业足球重要的， 并不只有

“团结一致”一项而已。

金玟哉说的是实话， 但这并不影

响他违反规定的行为性质，理应受罚。

金玟哉做错了，但是，应该反思和进一

步提升的，可能也不只是他自己。

棋哥
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五大联赛有的已经宣布提前收

兵，比如法甲。 但并不是所有的联赛

都会像法甲或荷兰甲级联赛那样宣

布结束， 比如北京时间5月6日晚，德

国总理默克尔亲自宣布允许职业联

赛复赛，随后德国职业足球联盟向德

甲德乙球队发送文件， 确定联赛重

启， 在法甲官宣赛季腰斩一周之后，

德甲成为了五大联赛首个重启的联

赛。

昨晚，德国足球职业联盟正式宣

布， 德国足球甲级联赛将于5月16日

正式恢复，所有比赛将空场进行。 联

盟计划在6月底前完成本赛季剩余9

轮联赛， 且不会在中立场地进行比

赛。 各轮比赛将尽量安排在周末进

行，周五晚上不再安排比赛。 球员等

参与人员将每隔两至三天接受一次

新冠病毒检测。若感染人数达到一定

数量， 德甲有可能再次暂停甚至终

止。但德甲和德乙间的升降级附加赛

是否举行仍未决定。

其实上周有关方面对德甲和德

乙所有36家俱乐部成员的新冠病毒

检测结果并不让人乐观，共1724次新

冠病毒检测中有10人被确诊，需要全

队隔离。

但对于德甲或者其他德国职业

俱乐部来说，更大的危机可能是他们

俱乐部还能不能撑到疫情结束。

比如德甲联赛首席执行官塞菲

尔特近日就面对媒体做出了一个不

太乐观的估计称：“按照目前的局势，

等危机过去时，德国或许剩余不到18

家职业足球俱乐部了。 ”

按照他的这种估计，一共36家的

德甲德乙俱乐部有一半要破产倒闭。

所以对于很多德国俱乐部来说，坐等

倒闭还是冒风险重启比赛，最终看来

他们是选择了后者。

全世界球迷奔走相告，终于要有

球看了，虽然是空场比赛。

而何时我们能回到像以前那样

人声鼎沸的球场，这个答案可能谁都

暂时给不出。

德甲真的
要重启了

“五一”长假，和几个老兄弟一起聚

会。 都是老同学，小时候一起玩耍长大

的。 几个大男人凑到一起，聊着聊着就

又聊到了中国足球。

甲：阿娄，前两天中国国家队最新

名单出来了，我正好想请教侬来。

我惶恐：哎哎哎，侬勿要吓我好伐？

请教？请教啥么事？阿拉老兄弟，呒没啥

请教勿请教啊！

乙：哈哈哈，阿娄，侬是专家呀，阿

拉勿请教侬请教啥人？

我：两位阿哥啊，好交好交，中国足

球唉， 有得专家啊？ 覅讲中国人来，里

皮，意大利人，算得专家了伐？跑到中国

来兜一圈，勿是照样灰溜溜溜回去啦？

丙：哈哈哈，阿娄就是促刻！ 哎，甲，

侬好问了，到底想请教啥么事啦？

甲：我就是想问迭支新国家队里厢

有一个新名字，洛国富是啥人？

我大笑：哈哈哈，甲兄，侬应该是长

远勿关心中国足球了伐？ 洛国富呀，上

海球员呀！ 一家门兄弟交关，从陆角陆

角壹开始，一直排到陆角捌陆角玖……

甲乙丙三人稍楞，随即恍然：侬瞎

七八搭，好交讲！

我又笑：好好好，我好交讲。迭个洛

国富嘛也是巴西人， 也是归化球员呀！

去年广州恒大一口气归化了好几个，还

记得伐？ 其中之一就是迭个朋友，巴西

名字叫阿洛伊西奥，最早蹲了山东鲁能

踢球，还做个中超最佳射手呃。 想起来

了伐？

甲点头：对啊对啊，我记得去年网

廊厢看到过伊拉几个巴西人个入籍证

明呃，是复印件。当时好像反响蛮大个，

对伐？

我：呒没错。 当时辰光就有几个朋

友来问我迭个事体，也是一道吃饭个辰

光。伊拉几个人问了还要促刻来，“今后

阿是中国队里厢侪是外国面孔啦？”“今

后侬娄兄解说个辰光阿是要介绍今朝

出场个是中国巴西队啦？ ”

乙：各么侬当时辰光是哪能回答伊

拉啊啦？

我：我只好讲我勿晓得，因为迭只

口子一旦开开来了， 想收就收勿牢了！

但是，到底做到哪能介程度，要看中国

人额心理承受能力。到底能接受多少归

化球员，归化多少辰光。

甲又问：照侬迭个讲法，中国足球

就要一直归化下去了咯？

我苦笑：哪能办啦？ 中国人要面子

呀……世界杯出线侬总要个咯？2018年

世界杯还记得伐啦？人家日本队已经可

以冲击比利时迭种欧洲强队来，再下去

真额要进世界杯四强来！ 阿拉呢？ 连得

亚洲也出勿去，坍台伐啦？所以，立了中

国足协个角度廊厢，假使归化球员取得

效果了，说明啥？说明足协额政策漂亮！

到位！ 一针见血！ 到辰光一定有人会得

出来发声音———看到伐？老早就应该归

化来……

三人一起问：假使呒没效果呢？

我：假使呒没效果？ 只能说明中国

足球真个呒没药好救了！ 对伐？ 我足协

已经动足之脑筋了噢，能够想个办法侪

想过了，对伐？ 只能说明阿拉归化外国

人个力度还勿够！

三人大惊失色：阿娄，侬呒没疯忒

伐？ 照侬迭能讲法，今后中国小朋友就

用勿着踢足球了咯？

我：哈哈哈，当然咯！有得陆角陆角

壹嘞嗨，一直到陆角捌陆角玖，再加一

个洛国富，阿是11个人侪到齐了啦？

何智丽，小山智丽，一直是一个

敏感且有争议的名字。

三十多年了，中国体育界一提起

何智丽，提到小山智丽，那都是嗤之

以鼻，义愤填膺。反正是没什么好话，

算是体育界叛徒级别的被指责者。

时空穿越，时代变迁，当中国足

球队为了走向世界开始归化世界级

球员，当带有中国血统的运动员在全

世界为乒乓球普及推广做出积极贡

献，当新一代日本乒乓球优秀选手平

野美宇、伊藤美诚、石川佳纯们谈起因

受“小山智丽”影响而爱上乒乓球运动，

我真觉得不能否认何智丽对乒乓球运

动普及做出的贡献。

最早认识何智丽是1983年在上海

第五届全国运动会，上海电视台新闻部

副主任穆端正带我去采访上海乒乓球

队。 见上海队一短发“小男孩”左右开

弓，挥拍猛抽乒乓名将倪夏莲。 我对穆

端正说：“这小男孩够厉害的，有点日本

名将河野满的杀气。 ”

上海记者们觉得我洋泾浜捣糨糊，

笑话我：“那是女队员，叫何智丽。 ”从此

后也就认识了何智丽，我家现存的上海

第五届全运会纪念章还都是何智丽给

的。

一年多以后，我去瑞典哥德堡采访

第38届世界乒乓球锦标赛，何智丽已跃

升中国乒乓球女队主力，成为四位团体

赛队员之一。当强大的中国乒乓球女队

击败朝鲜队夺得考比伦杯之后， 我把

《中国体育报》记者李小菲写的一篇《中

国“三丽”（戴丽丽、耿丽娟、何智丽）迎

战朝鲜“二姬”（李贞姬、赵正姬）》的文

章递给何智丽，一种朋友交情的共同语

言就有了。

那年月上海乒乓球女队三大腕，曹

燕华、倪夏莲、何智丽，都非常好接触，

尊重记者球迷，根本没架子。 不像现在

的有些腕级运动员，总端着。 有一次徐

寅生主任请吃饭，曹燕华也来了。 因为

跟徐主任的儿子卫星是朋友，所以公开

场合还得叫“徐叔”。 曹燕华就开玩笑：

“你怎么叫他叔叔，他可是我大哥呀，你

得叫我阿姨。”呵呵，直到今天我都喜欢

那个年代官兵平等，主任和运动员生活

中没大没小的开心劲。

总觉得何智丽是那种典型的上海

文化造就的运动员，那就是“关侬啥事

体？”“关喔啥事情？”所以在第39届世乒

赛女子单打半决赛中，当组织上为了在

决赛中“有把握”击败韩国队梁英子，让

何智丽“送”队友管建华进决赛时，何智

丽没按组织要求去做。且全力以赴击败

管建华，后又在决赛中险胜梁英子夺得

女单冠军。

从此以后，违反“纪律”的何智丽再

难得志，只得远走日本，改名小山智丽。

时间过去了三十多年，一直认为何

智丽当年不“放水”管建华也不是什么

原则上的罪大恶极。哪个运动员不希望

站在最高领奖台上？ 有机会打进决赛，

争取冠军，载入史册不是什么不可饶恕

的罪过。这也难怪《读库》出版人张立宪

老师常批评我“为朋友两肋插刀，不讲

原则”。 但从历史视角回头再看何智丽

当年的做法，只能说是“有争议”，但是

对乒乓球运动的纯洁性和普及推广也

有贡献。

何智丽惹人恨就是后来在日本广

岛举办的第12届亚运会女子单打决赛

中， 改名小山智丽并代表日本队出战

时，面对中国选手邓亚萍比赛中用日语

高喊“哟西”。 这一声声的“哟西”，让何

智丽彻底成了“汉奸卖国贼，叛军吴三

桂”。如果那个年月有微信，就该告诉她

喊“好球”“漂亮”或“哇塞”，这中国球迷

的感情都能接受。

疫情宅家，不是“隔离”也算“隔离”。

回顾体育历史， 回忆曾经采访交流过的

运动员，再回到今天来看，何智丽对乒乓

球运动发展真是有贡献的，不能抹杀。

何智丽的贡献

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

掀起你的
盖头来

●上海申花的首场蓝白争霸赛

周一打过了。 一支球队分成两队进

行90分钟的正规对抗， 这是非常时

期的特殊球赛。 中超公司日前发出

了通知， 希望对各地中超球队的队

内训练赛及热身赛进行转播， 以期

结束中超球迷们无球可看的日子。

上海申花在这一举措中实实在在地

“领先一步”了。 赛前沪上传媒为此

造势。 球赛当天五星体育真刀真枪

进行直播。 这场队内对抗赛还完完

整整复制了中超联赛的规格， 列队

入场、唱国歌、击掌相互致意、挑选

场地、赛前首发球员合影留念，申花

球迷中的抗疫英雄为比赛开球。 执

裁比赛的是国际裁判。 申花主帅崔

康熙“下课”，由毛毅军、李诚铭为蓝

白队挂帅。球赛仅缺少了两项内容：

一是入场时少了与球员携手的小球

童，二是赛场中无一观众，都是为了大

家的健康计。 上海人都宅在家里看电

视了。 人隔得老远，心离得很近。 喜欢

申花的没有距离感。

●申花还有两场蓝白争霸赛和一

场与国家队的热身赛要打。 都会有直

播的安排。这样的几场球打下来，申花

队在2020赛季中的家底可以讲是全亮

出来了，无一遗漏。 明牌、暗牌、大牌、

小牌都堆在了桌面之上，光明磊落，自

信满满。 白队的门将曾诚一记头成为

了阿拉上海人的自家人了， 身手依然

不凡， 要为申花的这一次引援叫一声

好的。 冯潇霆的加盟，秦升的回归，这

能给申花的后防线加固了钢筋铁骨。

一大队的小将还真是记不清面孔与姓

名， 只好以后再来加以点赞或者批评

了。申花今年有三线作战，小将上场献

技的机会多多。 不急，悠着点。

●中超公司要求转播热身赛的通

知， 据传不少俱乐部都不愿意曝光自

己球队的阵容，“技战术的保密工作是

俱乐部、甚至是教练最看重的。 ”一些

球队对热身赛的网上直播， 也以需要

保密为由拒绝。 据称广州恒大的教学

赛还要求对方签订相关的保密协定。

想起了新疆的一首动听的民歌来：“掀

起你的盖头来，让我看看你的脸……”

这支民歌在南疆秋收时节的麦场上表

演时，小伙子最后掀开姑娘的盖头，里

面却是一位白发老汉在呵呵大笑。 中

超球队的保密工作好似一顶盖头，迟

早得掀开的。 但愿盖头下的是一位靓

丽的女汉子，呵呵。

金玟哉
做错了吗

聚会聊足球
一晨不染
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